

Lettre de VEILLE

Septembre 2019

Signature d' un nouveau mémorandum entre le HCP et la Banque mondiale

Extrait : Le Haut-Commissaire au plan, Ahmed Lahlimi Alami et le directeur des opérations, département Maghreb et Malte de la Banque mondiale, Jesko Hentschel, ont procédé, vendredi 20 septembre au siège du HCP, à la signature d'un nouveau mémorandum actualisant les rapports de coopération qui lient les deux institutions.

Lien : https://www.libe.ma/Signature-d-un-nouveau-memorandum-entre-le-HCP-et-la-Banque-mondiale_a111904.html

Emploi: En recul, le taux de chômage au niveau national atteint 8,5%

Extrait : Léger recul. Le taux de chômage au Maroc est passé de 9,1% à 8,5% au niveau national entre le deuxième trimestre de l'année 2018 et la même période de 2019, indique une note publiée hier par le Haut commissariat au plan (HCP). Cette dernière relève que le milieu urbain en a bénéficié, affichant une baisse du taux de chômage qui atteint 12,4% contre 13,7% l'an dernier. Tandis que le milieu rural a enregistré une tendance inverse, puisque le taux de chômage s'y est accru, en passant de 3% à 3,3%. Les baisses les plus importantes, ajoute la note, ont été constatées parmi les personnes ayant un diplôme (-1,4 point), les adultes âgés de 25 à 34 ans (-0,9 point) et les jeunes de 15 à 24 ans (-0,8 point).

Lien : https://www.huffpostmaghreb.com/entry/emploi-le-taux-de-chomage-au-niveau-national-a-recule-de-8-5_mg_5d4be372e4b0066eb70cf997?ncid=other_huffpostre_pqylmel2bk8&utm_campaign=related_articles

Trop grosses disparités dans la contribution à la richesse nationale

Extrait : Les disparités régionales en termes de contribution à la croissance de l'économie sont restées importantes au Maroc. C'est ce que démontrent les chiffres publiés par le Haut-commissariat au plan (HCP). Selon les comptes régionaux 2017 élaborés par l'institution publique, aux prix courants, les trois régions de Casa-blanca-Settat, de Rabat-Salé-Kénitra et de Tanger-Tétouan-Al Hoceima ont créé, à elles seules, plus de la moitié de la richesse nationale, soit 58,6%. Elles ont contribué respectivement pour 31,9%, 16,2% et 10,5% à la création du PIB en valeur.

Lien : https://www.libe.ma/Trop-grosses-disparites-dans-la-contribution-a-la-riche-esse-nationale_a111601.html

Dettes, déficit, masse salariale : Les constats de la Cour des comptes

Extrait : La Cour des comptes vient de rendre public son rapport annuel 2018. Un rapport marqué notamment par la publication d'une radioscopie de l'exécution du budget de l'Etat en 2017. Si le diagnostic de la Cour des comptes a permis de relever une amélioration du déficit, il a cependant pointé une progression continue de la dette. «L'exécution du budget de l'Etat au titre de l'année 2017 s'est soldée par un déficit de 37.843 MDH. Par rapport à 2016, le déficit budgétaire a poursuivi sa trajectoire d'amélioration, entamée depuis 2012, avec une baisse de 6.053 MDH, soit 13,87%.

Lien : <http://aujourd'hui.ma/actualite/dette-deficit-masse-salariale-les-constats-de-la-cour-des-comptes>

La mise en œuvre de la Stratégie Nationale de Développement Durable : Recueil des plans d'actions sectoriels du Développement Durable

Extrait : Le Royaume du Maroc s'est engagé à relever les défis du XXIème siècle en faisant du développement durable un vrai projet de société et un nouveau modèle de développement sous l'impulsion éclairée de Sa Majesté le Roi Mohammed VI que Dieu le glorifie. Depuis lors, cet engagement aux principes fondamentaux du développement durable s'est traduit par des réformes successives visant à bâtir des bases solides de développement économique, améliorer les conditions sociales et accélérer la cadence des réalisations environnementales à travers des mesures tant préventives que correctives.

Lien : http://www.environnement.gov.ma/images/publication/La_mise_en_%C5%93uvre_de_la_Strat%C3%A9gie_Nationale_de_D%C3%A9veloppement_Durable_Recueil_des_plans_dactions_sectoriels_.pdf

SNDD. Le plan d'action 2019 est lancé

Extrait : C'est parti pour la mise en œuvre du plan d'action 2019 de la Stratégie nationale de développement durable (SNDD). À cette occasion, les parties prenantes ont examiné l'état d'avancement de la mise en œuvre de la SNDD, le contenu du pacte sur l'exemplarité de l'administration en matière de développement durable avant d'adopter la feuille de route de mise en œuvre de la SNDD ainsi que le plan d'actions pour l'année 2019. Ce plan d'action sera précisément décliné sur deux volets : l'opérationnalisation de la SNDD et l'exemplarité de l'administration en matière de développement durable.

Lien : <https://www.leseco.ma/economie/74824-sndd-le-plan-d-action-2019-est-lance.html>

Emploi, dirham, croissance: Le bulletin de rentrée du FMI

Extrait : L'évaluation d'ensemble que nous faisons est que le Maroc reste sur une trajectoire d'assainissement des finances publiques depuis plusieurs années qui est compatible avec un objectif de moyen terme de la réduction de la dette. Le point clé c'est que le Maroc a initié et mis en œuvre cette réforme de façon délibérée sans aucune pression. Pour le FMI, le marché du travail au Maroc est une problématique multidimensionnelle qui touche à l'éducation, la formation professionnelle, la croissance ou la formation continue.

Lien : <https://www.leconomiste.com/article/1049911-emploi-dirham-croissance-le-bulletin-de-rentree-du-fmi>

Dernières publications du HCP

Comptes régionaux de l'année 2017

Extrait : L'économie nationale a, comme on le sait, enregistré, en cette année 2017, un produit intérieur brut (PIB) en volume de 1056,1 milliards de DH avec une croissance économique de 4,2 % par rapport à l'année 2016. Aux prix courants, le PIB a marqué une valeur de 1063,4 milliards de DH avec une augmentation de 4,9%. Cette note présente, par région, le PIB en volume et en valeur ainsi que les dépenses de consommation finales des ménages.

Lien : https://www.hcp.ma/Comptes-regionaux-de-l-annee-2017_a2369.html

Les comptes nationaux provisoires de 2018

L'arrêté des comptes nationaux de l'année 2018 fait ressortir un ralentissement de la croissance de l'économie nationale se situant à 3% au lieu de 4,2% en 2017. Cette croissance a été tirée par la consommation finale des ménages et l'investissement dans le contexte d'une inflation maîtrisée et d'un besoin de financement de l'économie nationale en augmentation.

Lien : https://www.hcp.ma/Les-comptes-nationaux-provisoires-de-2018_a2331.html

Budget économique exploratoire 2020

Extrait : Le Haut-Commissariat au Plan élabore le Budget Economique Exploratoire 2020 qui présente une révision de la prévision de la croissance économique nationale en 2019, ainsi que les perspectives pour l'année 2020. Ce budget est de nature à permettre au gouvernement et aux acteurs socio-économiques de prendre conscience de l'évolution économique prévisible en 2020.

Lien : https://www.hcp.ma/Budget-economique-exploratoire-2020_a2351.html

Enquêtes trimestrielles de Conjoncture : Secteur des industries manufacturières, extractives, énergétiques et environnementales et secteur de la construction, septembre 2019

Extrait : La présente note relate les principales appréciations des chefs d'entreprises telles qu'elles ressortent des enquêtes de conjoncture réalisées par le HCP au titre du 3ème trimestre 2019 auprès des entreprises opérant dans les secteurs des industries manufacturières, de l'extraction, de l'énergie, de l'environnement ainsi que dans celui de la construction. Ces appréciations portent sur l'évolution de l'activité au cours du 2ème trimestre 2019 et les anticipations pour le 3ème trimestre 2019.

Lien : https://www.hcp.ma/Enquetes-trimestrielles-de-Conjoncture-Secteur-des-industries-manufacturieres-extractives-energetiques-et_a2374.html

Enquêtes trimestrielles de Conjoncture : Secteur des services marchands non financiers et secteur du commerce de gros, septembre 2019

Extrait : La présente note relate les principales appréciations des chefs d'entreprises telles qu'elles ressortent des enquêtes de conjoncture réalisées par le HCP au titre du 3ème trimestre 2019 auprès des entreprises opérant dans les secteurs des services marchands non financiers et du commerce de gros. Ces appréciations portent sur l'évolution de l'activité au cours du 2ème trimestre 2019 et les anticipations pour le 3ème trimestre 2019.

Lien : https://www.hcp.ma/Enquetes-trimestrielles-de-Conjoncture-Secteur-des-services-marchands-non-financiers-et-secteur-du-commerce-de-gros_a2375.html

L'indice de la production Industrielle, énergétique et minière. Base 100 : 2010. Deuxième trimestre 2019

Extrait : L'indice de la production des industries manufacturières hors raffinage de pétrole a enregistré une hausse de 2,0% au cours du deuxième trimestre 2019 par rapport à la même période de 2018. Cette évolution résulte notamment de la hausse de l'indice de la production des «industries alimentaires» de 5,0%, de celui des «industries chimiques» de 2,1%, de celui des «articles d'habillement et fourrures» de 6,5%, de celui de l'«industrie automobile» de 10,9%, de celui des « papiers et cartons » de 17,3, de celui des « produits de l'industrie textile » de 1,3% et de celui des « machines et appareils électriques » de 1,9%.

Lien : https://www.hcp.ma/L-indice-de-la-production-Industrielle-energetique-et-miniere-Base-100-2010-Deuxieme-trimestre-2019_a2370.html

Point de conjoncture N°36, Juillet 2019

Extrait : Dans un contexte de ralentissement de la croissance et du commerce mondial, l'économie nationale aurait progressé de 2,6 % au deuxième trimestre 2019, au lieu de +2,8% au trimestre précédent, pâtissant d'une légère décélération des activités hors agriculture, dont le rythme serait passé de +3,8% à +3,4%, en variations annuelles.

Lien : https://www.hcp.ma/Publication-Point-de-conjoncture-N-36-Juillet-2019_a2359.html